



























$$\begin{aligned}\text{Nilai Akhir} &= \frac{\text{Skor perolehan}}{\text{Skor maksimal}} \times 100 \\ &= \frac{63}{96} \times 100 = 65,62\end{aligned}$$

Dari perhitungan diatas, hasil observasi aktivitas siswa pada kegiatan siklus I, memperoleh skor sebesar 63 dari skor maksimal 96 atau dengan nilai akhir 65,62. Berdasarkan dari hasil perhitungan tersebut tergolong cukup. Pada kegiatan ini siswa belum terbiasa dengan pembelajaran menggunakan media *Flip Chart*, selain itu pada kegiatan pendahuluan siswa masih belum siap untuk menerima pelajaran, sehingga beberapa dari mereka masih kurang fokus dalam menerima pelajaran. Tidak hanya itu, siswa kurang terfokus pada penjelasan yang disampaikan guru. Pada pembelajaran selanjutnya, hal ini mengacu untuk diperbaiki pada siklus selanjutnya. Yakni, guru harus memotivasi siswa dan memberikan dorongan agar siswa dapat mengikuti pelajaran dengan baik.

#### d. Refleksi

Dalam pelaksanaan tindakan siklus I terdiri dari 3 kegiatan, yakni kegiatan awal, kegiatan inti, dan kegiatan penutup. Guru dan siswa melaksanakan pembelajaran sesuai dengan RPP, hanya saja ada beberapa langkah pembelajaran yang kurang maksimal.

Adapun hasil pemahaman materi koperasi pada siklus I mengalami peningkatan. Sebelum diterapkan penggunaan Media *Flip Chart* ini, jumlah siswa yang tidak tuntas sebanyak 18 siswa, setelah diterapkan penggunaan media *Flip Chart* jumlah siswa yang tidak tuntas berkurang menjadi 10 siswa. Nilai rata-rata siswa juga sudah di atas KKM, namun ketuntasan hasil belajar siswa belum tercapai. Dalam diskusi antara guru dengan peneliti dirumuskan beberapa hal yang perlu diperbaiki untuk pelaksanaan tindakan kelas siklus II.

Temuan-temuan yang ada pada pelaksanaan tindakan kelas siklus I, diantaranya sebagai berikut:

- 1) Ada beberapa aktivitas guru dan siswa yang kurang maksimal sehingga perlu ditindak lanjuti. Seperti memberikan motivasi kepada siswa, menyampaikan tujuan pembelajaran, meminta siswa menyebutkan terkait materi yang dibaca, menjelaskan aturan penggunaan media *Flip Chart*, kurang maksimal dalam menjelaskan materi dan kesimpulan akhir pelajaran.
- 2) Model pembelajaran yang dilakukan dengan membentuk kelompok besar dirasa kurang efektif. Karena ada siswa yang ramai sendiri.
- 3) Kegiatan siswa menulis pengertian koperasi di kertas HVS dirasa kurang efektif. Karena memakan waktu yang lama.

Berdasarkan paparan di atas menunjukkan bahwa pelaksanaan siklus I belum maksimal dalam penelitian pemahaman materi koperasi. Dalam hal ini peneliti melanjutkan siklus II untuk mendapatkan hasil yang lebih maksimal. Peneliti dan guru bersepakat untuk lebih meningkatkan dan memperbaiki proses pembelajaran. Adapun yang telah didiskusikan antara guru dengan peneliti untuk upaya perbaikan pada siklus selanjutnya, antara lain:

- 1) Melaksanakan aktivitas guru dan siswa dengan maksimal, jika pada siklus I masih banyak langkah-langkah pembelajaran yang belum dilaksanakan, maka pada siklus II akan dioptimalkan.
- 2) Guru memberikan motivasi dan mengkondisikan siswa terlebih dahulu sebelum memberikan penjelasan kepada siswa.
- 3) Pada kegiatan inti siklus 1 guru membentuk menjadi dua kelompok maka disiklus 2 guru membentuk kelompok sesuai dengan tempat duduk siswa. Karena posisi tempat duduk siswa sehari-hari sudah dibentuk kelompok.
- 4) Guru menyiapkan potongan kertas lengkap berisi jenis-jenis koperasi, pengertian serta gambar koperasi. Agar siswa lebih bersemangat berdiskusi mengenai potongan kertas dengan tambahan gambar koperasi.

























guru kurang jelas dalam menyampaikan aturan penggunaan media *Flip Chart*, guru kurang optimal dan maksimal dalam menjelaskan hasil diskusi siswa serta guru kurang mengecek pemahaman siswa.

Berdasarkan hasil observasi siswa, siswa juga belum memenuhi kriteria 65,62. Karena penggunaan media *Flip Chart* di siklus I belum sempurna dalam pewarnaan dan variasi media belum dilakukan oleh guru. Tidak hanya itu, siswa belum terbiasa dengan pembelajaran menggunakan media *Flip Chart*, selain itu pada kegiatan pendahuluan siswa masih belum siap untuk menerima pelajaran, sehingga beberapa dari mereka masih kurang fokus dalam menerima pelajaran.

Pada siklus II, kegiatan pembelajaran sudah berjalan dengan baik dan sesuai yang direncanakan dengan hasil observasi guru mencapai 88,33 dan hasil observasi siswa juga sudah memenuhi kriteria yaitu 89,58. Peningkatan tersebut dikarenakan tambahan gambar-gambar pada media *Flip Chart* (lembar papan balik) menjadikan siswa semakin bersemangat dalam berdiskusi dan mengikuti pelajaran. Selain itu dengan menggunakan media gambar menjadikan siswa lebih semangat dan memperhatikan penjelasan guru.

Berdasarkan paparan di atas, maka aktivitas guru dan siswa dalam menggunakan media *Flip Chart* (lembar papan balik) telah mengalami peningkatan dari siklus I ke siklus II. Aktivitas guru meningkat dari 67,15 pada siklus I menjadi 88,33 pada siklus II. Sedangkan aktivitas







